

PERÚ

Celebraciones y libros sobre el V Centenario, en Perú

1. *Publicaciones*

Con motivo del V centenario de la evangelización de América se han llevado a cabo en el Perú algunas celebraciones y se han publicado varios libros, que queremos dar a conocer en esta nota. No es mucho, pero tampoco las circunstancias traumáticas por las que está pasando el país dan para más. Éstas serían las principales realizaciones y publicaciones que han salido a la luz pública.

Han sido los franciscanos quienes, con motivo del V centenario, han iniciado su «Serie: V Centenario. Franciscanos evangelizadores del Perú», dirigida por el que suscribe esta crónica. Hasta el presente han llegado a publicar cinco volúmenes, que pasamos a reseñar:

Antonino TIBESAR OFM, *Comienzos de los franciscanos en el Perú*, prólogo de Víctor Andrés Belaunde, traducción al español por el P. Jorge Narváez Muñoz OFM, CETA («Serie: V Centenario», 1), Iquitos 1991, 258 pp.

Es un estudio documentado sobre los orígenes de los franciscanos en el Perú y, sobre todo, sobre los métodos misioneros empleados en la evangelización de este Virreinato. El autor es el conocido historiador norteamericano P. Antonino Tibesar OFM.

Manuel BIEDMA OFM, *La conquista franciscana del Alto Ucayali*, introducciones por los PP. Antonino Tibesar y Julián Heras OFM, Provincia Misionera de San Francisco Solano («Serie: V Centenario», 2), Lima 1991, 292 pp.

Publicación de importantes relaciones y cartas de misioneros franciscanos del Perú en el siglo XVII.

Félix SÁIZ OFM, *Los Colegios de Propaganda Fide en Hispanoamérica*, prólogo de Julián Heras OFM, Provincia Misionera de San Francisco Solano («Serie: V Centenario», 3), Lima 1992, 373 pp*.

* Una reseña más amplia en la sección «Reseñas» de este mismo volumen de AHig, a cargo de la Dra. Elisa Luque Alcaide (N. de la R.).

Crónicas

Un interesante estudio histórico-jurídico de esta institución franciscana, que tanto hizo por la evangelización de Hispanoamérica.

Manuel DOMÍNGUEZ OFM, *La Orden franciscana seglar, pasado y presente*, Provincia Misionera de San Francisco Solano («Serie: V Centenario», 4), Lima 1992.

Un análisis histórico sobre el desenvolvimiento e influencia de esta popular institución franciscana en el Perú.

Julián HERAS OFM, *Aporte de los franciscanos a la evangelización del Perú*, presentación de Félix Sáiz Díez OFM, Provincia Misionera de San Francisco Solano («Serie: V Centenario», 5), Lima 1992, 348 pp.

El volumen recoge diez estudios históricos sobre la presencia franciscana en el Perú colonial, algunos de ellos publicados en distintas revistas y otros inéditos.

Aparte de estas monografías sobre la labor evangelizadora de los franciscanos en América, se han editado otros libros con motivo del V Centenario, como:

Romero BALLÁN, *Misioneros de la primera hora: grandes evangelizadores del mundo*, Editorial Sin Fronteras, Lima 1991, 288 pp.

Breves biografías de los principales evangelizadores de América, a cargo de distintos historiadores, entre ellos el que esto suscribe.

VV. AA., *V Centenario de la llegada de la fe*, CE Perú, Lima 1991, 128 pp.

Estudios de Mons. Miguel Cabrejos OFM, Eusebio Quiroz Paz Soldán, Pedro Morandé, Armando Nieto SJ y Luis Fernando Rodrigo.

VV. AA., *Evangelización y teología en el Perú. Luces y sombras en el siglo XVI*, Instituto Bartolomé de Las Casas («CEP», 115), Lima 1991, 314 pp.

El volumen recoge doce ponencias sobre el tema de la evangelización del Perú en el siglo XVI. Entre los participantes figuran: Gustavo Gutiérrez (sobre Las Casas), Mons. Severo Aparicio OM (los mercedarios), Juan B. Lassègue OP (sobre Las Casas), Jeffrey Klaiber SJ (la utopía cristiana y andina), Javier Castillo Arroyo (catecismo peruanos del siglo XVI), Mons. José Dammert (los laicos) y el que suscribe esta crónica (los franciscanos).

Luis Fernando FIGARI, *Evangelización, promoción humana y reconciliación en la forja de América Latina*, Vida y Espiritualidad, Lima 1992, 36 pp.

Sumario recorrido por los principales hitos de la evangelización latinoamericana (incluye Brasil) y atinadas consideraciones sobre el presente de la evangelización en América.

Crónicas

VV. AA., *El mundo andino en la época del Descubrimiento*, Comisión Nacional Peruana del V Centenario, Lima 1990, 242 pp.

El volumen recoge unas ponencias pronunciadas por conocidos historiadores, como Santiago E. Antúnez de Mayolo, Guillermo Lohmann Villena, Armando Nieto Vélez SJ y Franklin Pease. El que suscribe esta crónica publica también una comunicación en este tomo.

Luis Jerónimo ORÉ, OFM, *Symbolo Catholico Indiano*, prólogo de Julián Heras, introducciones de Luis Enrique Tord y David Cook, edición facsimilar dirigida por Antonine Tibesar, Casa Editorial Australis, Lima 1992, 461 pp.

Importante novedad editorial de esa valiosa obra del P. Oré († 1630), que tanto sirvió a los doctrineros coloniales en sus tareas pastorales, publicada en las principales lenguas indígenas de América del Sur.

2. Congresos y simposios

En el Cuzco, abril de 1986, se realizó un Simposio sobre «Seminarios y colegios en el Virreinato del Perú», a cargo del Instituto Peruano de Historia Eclesiástica, que dirige Mons. Severo Aparicio, obispo auxiliar de Cuzco. Las ponencias han sido publicadas en la «Revista Peruana de Historia Eclesiástica», 1 (1989) 235 pp.** Destacan los trabajos de Guillermo Lohmann Villena, Mons. Federico Richter, OFM, Armando Nieto Vélez SJ, Mons. Severo Aparicio, etc. El que suscribe presenta un estudio sobre el «Colegio de Propaganda Fide de Ocopa».

En noviembre de 1990 se llevó a cabo, en la ciudad de Arequipa, el Primer Congreso de Historia Eclesiástica, organizado por el Arzobispado de esa ciudad, y versó sobre la evangelización del sur del Perú. Intervinieron destacados ponentes de varios países. Las ponencias están en prensa. El que suscribe participó con una sobre «Los franciscanos en el Valle del Colca (Arequipa)».

En abril de 1991, el Arzobispado de Ayacucho organizó un Simposio sobre la evangelización de Huamanga, con diversos ponentes nacionales, que trataron varios aspectos de dicha evangelización. El autor de estas líneas habló sobre «La catequesis en la pastoral del P. Oré».

** Revista del Instituto Peruano de Historia Eclesiástica, cuyo presidente es Mons. Severo Aparicio Quispe, O. de M. Tiene su sede en Cuzco (calle Hatun-rumiyoc, 414; apartado 148) (N. de la R.).

Crónicas

En agosto de 1992 tuvo lugar en la Universidad de Piura un Congreso Internacional sobre «La Ciudad en América» (agosto de 1992)^{***}.

Julián HERAS, OFM
Museo de los Descalzos
Alameda de los Descalzos. Rimac.
Lima-100. Perú

Congreso internacional sobre «La ciudad en América» (Piura, agosto de 1992)

La ciudad, factor clave en la colonización española, fue estudiada desde diversas áreas científicas —geográficas, históricas, demográficas, urbanistas, socioeconómicas y ecológicas— en este Simposio internacional, organizado por la Universidad de Piura, del 26 al 28 de agosto de 1992. Significativamente, se celebró en Piura, primera ciudad occidental fundada por Francisco Pizarro en el Océano Pacífico de América del Sur.

La interdisciplinariedad del temario hizo posible reunir a investigadores y expertos en diversas áreas científicas. En la ceremonia inaugural, el Rector de la Universidad de Piura, Dr. D. Antonio Mabres, invitó a una reflexión serena que sirviese para iluminar el futuro, y destacó la importancia del Simposio como un intento conjunto de contribuir a mejorar la sociedad. Hizo referencia al respeto a la naturaleza, en referencia al contexto ecológico, y a la solidaridad que lleva a una aportación personal al bien común en el contexto de la ciudad en la que el hombre habita.

El discurso de apertura, sobre «La fundación de la Universidad de San Marcos y la vida urbana de Lima», estuvo a cargo del Dr. Guillermo Lohmann Villena, quien sostuvo que una de las causas que contribuyeron a una tan temprana erección de un centro académico superior en el Perú, fue el ambiente intelectual propicio de las primeras generaciones criollas. La fundación de la Universidad de Lima se realizó —afirmó— «en terreno receptivo para la actividad intelectual, y respondía a una necesidad reclamada por una burguesía permeable a la vida de la cultura».

^{***} Más información sobre este importante congreso en la crónica que sigue, firmada por la Dra. Luz González Umeres (N. de la R.).